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今年起，江北区教育局为辖区内幼
儿园非编教师特别设立优秀合同制教师
年金制。办法规定，教坛新秀（含技能大
赛）获得市级特、一、二、三等奖，分别按
每年2万元、1.5万元、1万元计算累积；
获得区级一、二、三等奖，分别按每年1万
元、0.8万元、0.6万元计算累积。除了教坛
新秀（含技能大赛）纳入年金累计外，还
有其他荣誉和职称奖励标准。

（8月21日《现代金报》）

由于工作关系，笔者接触过一些幼
儿园非编教师，从她们的言谈中，我能
感受到她们的不平和委屈。有年轻点
的，表示想离开现在的岗位，但又舍不
得孩子们，十分纠结。是的，干一样的
活，却同工不同酬，——算上年终奖，一
年收入，在编与非在编的相差三五万，
这还不算其他待遇，这怎么能让她们安
心从教呢？

日前，在《国务院关于学前教育事业
改革和发展情况的报告》中，展示了一
段数据：截至 2018 年底，全国幼儿园专
任教师总数为 258 万人，其中事业编制
总量 55.6 万名，即有超过 200 万幼师为
非在编。

我不知道非编教师为什么高达 200
万，只知道这群人中有好多毕业于幼
师，有教师资格证，且不乏专业能力优
秀的人才，但由于某些原因被编制挡在
门外，从此贴上了非编教师（临时工）的
标签，不仅薪金福利低，社会地位也不
高。

这些年，各地要求提高非编教师待
遇的呼声时有所闻，但实际措施还不
够。此次江北区出台办法，要给非编幼
儿教师实施年金制，这不失为一项实实
在在的惠民措施。除了奖励幅度大，覆
盖面更广，可以惠及大部分非编幼儿教
师，这样既能让她们有奔头，能得实惠，
还能促使她们安心从教，感受教育的公
平、公正。

希望此项善政顺利实施的同时，笔
者还希望江北区和其他区县市在提高改
善非编幼儿教师待遇上做得更多更好。

一是增加编制数量，降低考编门槛。
在 2018 年两会期间，教育部长陈宝生提
出，根据《国务院关于学前教育事业改
革和发展情况的报告》，教育部明确未
来的工作重点之一，就是继续推动地方
结合实际出台公办园教职工编制标准，
及时补充公办园教职工，严禁有编不
补、长期使用代课教师。

二是开辟多种培训渠道，提高非
编教师业务能力。非编教师中有相当
部分是没有学历，缺乏专业知识的，俗
称阿姨，各级政府和教育行政部门要
从政策上鼓励她们积极参加在职自学
和脱岗培训，同时要在培训和物质条
件等方面为非编教师培训工
作提供方便，促使她们提升
专业能力。

三是出台相关政策，确
保非编教师的社会保障。除了薪金，非
编与在编教师的差距是全方位的，如医
保、住房公积金、职称（包括各项先进）评
定等。这些待遇得不到提高，非编教师
的社会地位就无法改善。据悉，随着年
金制政策的出台，江北区教育局也将开
放骨干、名师评比的非编组，形成与在
编教师相同的“新坛新秀——学科骨干
——学科名师”教师梯队培养体系，搭
建非编队伍成长进步的平台。这一政策
的出台，解决了此前非编教师评先评优
的不公平待遇，问题让她们有了争先争
优的动力和信心。既然可以改革评先评
优条件，其他条件也是可以改革的，这
取决于各级政府和教育行政部门愿不
愿意去改变。

王学进

提高非编幼师待遇 江北开了个好头

最近几天，杭州市余杭区的一份招聘公
示在社交网络上火了。这份长长的公示名单
里，清一色是来自清华、北大的毕业生，学历
均为硕士研究生和博士研究生，一些岗位还
是街道办事处的。经余杭区相关部门核实，
这份拟录用人员公示名单并非今年的，而是
2018年初招聘人员的公示名单。

（8月23日《经济日报》）

继清北硕博“组团”去深圳知名中学之
后，清北硕博“组团”去杭州街道办再次引发
热议。在人们的刻板印象中，清北硕博在学
历金字塔中处于顶端位置，街道办的工作繁
琐冗杂，既不够体面、光鲜，也缺乏成就感，

“清北硕博去街道办”是一种“下嫁”。有不明
就里的人还调侃道，“一定要努力上清北，将
来才有机会去街道办工作”；这样的傲慢与
偏见，显然是一种固化思维。

在理性选择深入人心的当下，清北硕博
去哪儿就业，显然也是经过了权衡和考量。
杭州街道办受到清北硕博集体性青睐，一方
面是由于城市的人才吸附力与竞争力，另一
方面也源于杭州对待人才的“真心实意”。同

样是在街道办工作，不同的城市，其生存生
态也存在着鲜明反差。

一个城市是否尊重知识、尊重人才、崇
尚创新，求职者自然会通过多种渠道去打破
信息不对称。当一所城市能够给年轻人提供

“发挥作用，实现价值，赢得尊重”的舞台，自
然会吸引五湖四海的优秀人才。

在不少人的刻板印象中，街道办干的都
是鸡毛蒜皮的小事，没啥技术含量，“清北硕
博去街道办”是用牛刀杀鸡，是一种大材小
用的人力资源浪费。实际上，伴随着急剧的
社会变迁，在一些人口流动迅速、人口净流
入比较多的大城市，街道办的工作并没有我
们想象的那么简单和轻松，同样需要一些具
备专业知识和技能的高素质人才。更何况，
清北硕博只要有真才实学，并不会一直在街
道办工作，同样可以“更上一层楼”。

在一些大城市，名校研究生去街道办工
作的其实并不少，只不过，“清北硕博”的符
号性更强。在就业观念多样化的今天，不管
是硕士还是博士，不管是到街道办还是到哪
儿工作，找到自己合适的位置、找到契合自
己的价值实现通道才是关键。 杨朝清

在每一个夏季，“幼小衔接”这个话题
总会成为家长讨论热点。为了消除新生家
长普遍的“担心一年级孩子迈不好人生第
一步”的焦虑，宁波镇海应行久外语实验
学校，采用线上授课形式，把“幼小衔接”
亲子课往前推了一个月；把“幼小衔接”的
对象从学生延伸到了家长，有效破解家长
和孩子的入学焦虑。

（8月24日甬上APP）

小学以线上授课形式，提前推出“幼小
衔接”亲子课程，让学生家长了解孩子进入
小学可能遇到的现象与难题，致力破解家长
和孩子的入学焦虑，十分罕见，却值得点赞。

每年暑假前，有不少幼儿园大班的孩
子申请退园，到校外幼小衔接班接受一段
时间的培训。

从现实看，幼小衔接班学费从几千元
到几万元不等，已成为不少家庭负担。而
且，幼儿园大班的孩子提前上校外幼小衔
接班，也是教育“抢跑”的心态。教育部曾在

《关于开展幼儿园“小学化”专项治理工作
的通知》中提出，幼儿园不得提前教授小学
内容等要求。

与校外幼小衔接班相比，小学在暑期
开设线上幼小衔接亲子课程，一举多得。既
能把家长和孩子入学要做的准备、孩子进
入小学时心理上、行为上可能出现的细微
变化告诉家长，还可以减轻或避免家长因
为幼小衔接引发的焦虑。关键是，家长与小
学老师有了这样的接触“磨合”，相互之间
会增加理解和信任。

借此机会，希望其他小学也能开设线
上幼小衔接亲子课程，使更多家长和学生
能了解小学和教师，在相互熟悉中增加互
信；同时，也希望开设暑期线上幼小衔接
亲子课程的小学，以后能提前广而告之，让
家长省点银子。

卞广春

“清北硕博去街道办”
社会流动图景要多样化
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